



玉江小学校だより

# 玉江の教育

ホームページURL <http://www.keinet.com/tamaes/>

令和3年7月発行  
鹿児島市立玉江小学校  
第4号

## “本物志向”と“地元志向”

玉江小学校 校長 田邊 源裕

私は、社会科の授業が好きです。そこで、社会科の授業を行う際には、できるだけ“本物”と“地元”にこだわった授業を心がけてきました。

6月29日(火)と30日(水)に、6年社会科 小单元「天皇中心の国づくり」の授業を担当と共に行いました。

具体的には、奈良時代の聖武天皇の政治の場面です。この学習で身につけさせたいことは、奈良時代は中央集権体制が確立していった、ということです。

そこで、今回、取り上げたのは国分寺の瓦(軒丸瓦)です。ご存じのように、国分寺、国分尼寺は、聖武天皇が「鎮護国家」(国をしずめまもる)のため、全国に建てた寺です。本当に、国分寺があったという証拠の一つとして、「大隅国分寺 軒丸瓦」(始良市歴史民俗資料館 蔵)を授業に持ち込みました。

これが、「本物志向」です。(写真をご覧ください。)

そして、まず、「大隅国分寺」「薩摩国分寺」を取り上げます。大隅、薩摩。私たちの住む鹿児島県です。

これが、「地元志向」です。

2つの国分寺の軒丸瓦の模様を比べると、ほぼ似ています。次に、九州内の国分寺の軒丸瓦の写真を見せます。やはり、瓦の模様は似ています。

さらに、長野県の信濃国分寺の瓦の写真を見せます。やはり、模様は似ています。そして、最後は、東大寺の瓦の写真を見せます。東大寺は、全国の国分寺の中心です。模様は、もちろん、似ています。

子どもたちは、全国の国分寺や東大寺の軒丸瓦の模様が同じ、ということで、教科書の「聖武天皇は天皇中心の国づくりをしました。」ということを実感として学ぶことができました。

さて、私が、社会科の授業で「本物志向」「地元志向」にこだわる理由は、「子どもたちの興味・関心を沸き立たせる」「子どもたちをその場面に立たせて考えさせる」「子どもたちの学び心に火をつける」「子どもたちを社会科好きにする」ためです。

授業後の子どもの感想の一部です。

「国分寺の瓦の本物を見て、歴史はすごいと思いました。」

「日本の国分寺の軒丸瓦の模様の特徴や形などが似ているのは、聖武天皇の力が広まったからだと思って、もっといろいろなことを知ってみたいくなりました。」

やはり、「本物」に勝るものはありません。今回の授業のポイントは、軒丸瓦の模様でした。ちなみに、この模様は、蓮の花をモチーフにしているそうです。

来週から夏休み。コロナ禍の中ですが、ご家族で、“本物”と“地元”にこだわったイベントを計画されてはいかがでしょうか。



【 大隅国分寺 軒丸瓦 】

6月18日  
(金)

## 楽しい思い出「一日遠足」

天気が心配されましたが、子どもたちの願いが通じ、当初の計画を変更することなく遠足を実施することができました。それぞれの目的地で、身近な自然に親しみながら、友達や先生と親睦を深めたり、生活科や社会科の校外学習の一環として、見学・体験活動をとおして見聞を広めることができましたようです。今回の遠足の目的の一つでもあった「集団のきまりや公衆道徳を守り、望ましい社会生活の態度を身につけて行動する」ことができるよう、今後とも子どもたちへの声掛け等をどうぞよろしくお願いいたします。



遊具で楽しく遊ぶ1年生



維新ふるさと館で熱心にメモを取る6年生

## 3R教室 ~わたしたちにできること~



6月17日(木)に4年生の各教室で「3R教室」が実施されました。社会科の「ごみのしよりと利用」の学習の一つで、かごしま環境未来館の方々にゲストティーチャーとして来校していただき御指導いただきました。

スライドを活用してゴミの分別の仕方を確認したり、鹿児島市の実際のごみの量を教えていただいたりした後、具体物を使ってゴミの分別体験を行いました。楽しく活動しながら深く学ぶことができました。

「3R」を4年生や環境委員会を中心に学校や家庭での実践化につなげていきたいです。



「うんとこしょ、どっこいしょ」

音読劇の様子

1年生の国語「大きなかぶ」の音読劇の様子です。教室に、大きなかぶも登場。おじいさんが引っ張って、おばあさんが引っ張って……。最後はネズミまで一緒に引っ張って……。とうとうかぶは抜けました。

1年生の子どもたち、楽しそうに、そして、生き生きと「大きなかぶ」の音読劇をしていました。

### 【各学年の目的地】

- 1年 永吉中央公園
- 2年 上日当平公園
- 3年 城山, 中央公園
- 4年 北部清掃工場, 都市農業センター, 科学館
- 5年 美術館, 黎明館, 中央公園
- 6年 維新ふるさと館, 維新ロード周辺



自分の身を自分で守る  
**防犯教室を  
実施しました**

放送室から

↓  
全学級へ



6月15日(火)の5時間目に全学級で校内テレビ放送を活用して防犯教室を実施しました。安心安全課から講師の先生にお越しいただき、スライドを活用して分かりやすく説明していただきました。クイズ形式で考えながら学習することができ、理解を深めることができました。

キーワード①『いかにおすし』『いかにない』『のら』『おごえをだす』『すぐににげる』『しらせる』。

キーワード②『きめつのやいば』『きめ…決められた道を歩く』『つ…つながる(地域の人や友達)』『の…乗らない(車や人の誘い)』『や…約束を守る』『い…生き抜く(防犯ブザーなどを持つ)』『ば…場を知る』を忘れずに、安全に生活していくことの大切さをしっかりと考えることのできた1時間でした。

## <今後の主な行事予定>

【7月】

20日(火) 終業式  
スクールカウンセラー相談日  
水難事故防止月間(～8/31)

《7月21日(水)～8月31日(火) 夏休み》

21日(水) 水泳特別練習  
教育相談(～28日)  
28日(水) 市小学校水泳記録会(6年大会)  
29日(木) 市小学校水泳記録会(5年大会)  
30日(金) 市小学校水泳記録会予備日

【8月】

2日(月) 出校日  
20日(金) 出校日  
22日(日) PTA愛校作業(1年～5年)  
23日(月) スクールカウンセラー相談日

《9月1日(水) 2学期始業式》